

Hépatite C

L'hépatite C est une maladie infectieuse transmise par le sang qui peut entraîner de graves lésions hépatiques, voire une cirrhose et un cancer, en l'absence de traitement.

La découverte d'un traitement révolutionnaire a permis d'espérer que le virus serait éradiqué. Cependant, la maladie n'est souvent pas diagnostiquée ni traitée, en particulier dans les pays à revenu faible ou intermédiaire. Environ 50 millions de personnes ont contracté une infection chronique par le virus de l'hépatite C (VHC) en 2022 et 240 000 en sont mortes.

Malgré une meilleure disponibilité du traitement, le nombre d'infections à VHC continue d'augmenter dans certains groupes de la population, par exemple les consommateurs de drogues par injection, qui représentent 10 % des personnes infectées, mais 43 % des nouvelles infections.

Les personnes vivant avec le VIH sont six fois plus susceptibles que les autres d'être séropositives pour le VHC; les maladies chroniques du foie sont l'une des principales causes de décès parmi les personnes vivant avec le VIH. Les populations rurales, déplacées, marginalisées et pauvres sont touchées de manière disproportionnée par l'hépatite virale.

Bien tolérés, les antiviraux à action directe ont révolutionné le traitement de l'infection à VHC car ils permettent de guérir plus de 95 % des infections en 12 semaines. Cependant, les populations à risque n'ont pas suffisamment accès aux services de prévention, de réduction des risques et de soins, car la stigmatisation, les inégalités, la criminalisation et d'autres obstacles entravent les efforts de lutte.

Photo: Un patient s'enregistre pour bénéficier d'un traitement à l'Association pan ukrainienne des personnes toxicomanes. Unitaid pilote des programmes de réduction des risques qui comprennent le dépistage de l'hépatite C et le traitement des personnes qui s'injectent des drogues, qui courent un risque beaucoup plus élevé de contracter le virus.

© Alexey Furman/Medicines Patent Pool



Oue fait Unitaid?

Unitaid sauve des vies en mettant de nouveaux produits de santé à la disposition des personnes qui vivent dans des pays à revenu faible ou intermédiaire. Elle repère des traitements et des outils novateurs et contribue à lever les obstacles du marché qui empêchent d'accéder à ces traitements et outils, qu'elle met rapidement à la disposition des personnes qui en ont le plus besoin.

Unitaid, qui est l'un des principaux bailleurs de fonds pour la lutte contre le VHC, soutient les objectifs mondiaux d'élimination au moyen de la prévention, du dépistage et du traitement, surtout pour les populations les plus marginalisées et les plus vulnérables.

Prévenir l'infection à VHC grâce à la réduction des risques : les programmes de réduction des risques permettent de diminuer autant que possible les risques liés à la consommation de drogues grâce à l'échange de seringues, à des lieux d'injection sécurisés et à un traitement par agonistes opioïdes. Il est essentiel d'intégrer le dépistage et le traitement de l'infection à VHC dans les programmes destinés aux consommateurs de drogues par injection pour atteindre les objectifs d'élimination du VHC de l'OMS d'ici à 2030. En collaboration avec ses partenaires, Unitaid expérimente l'utilisation de seringues à faible volume mort, qui réduisent le risque de transmission sanguine d'agents infectieux comme le VHC en cas de partage de seringues; le traitement par agonistes opioïdes retard, qui atténue le besoin impérieux de s'injecter des drogues et diminue la fréquence des injections; et le dépistage et le traitement de l'infection à VHC.

Permettre le diagnostic rentable et l'extension

du traitement: les personnes vivant avec le VIH risquent plus que les autres de contracter le VHC, mais de nombreux pays à revenu faible ou intermédiaire adoptent une approche cloisonnée de la prise en charge de la maladie, de sorte que les co-infections ne sont pas toujours diagnostiquées ni traitées. La prise en charge de l'infection à VHC dans les établissements spécialisés dans l'infection à VIH et dans le cadre des programmes de réduction des risques permet à un plus grand nombre de personnes de bénéficier de soins vitaux. Il est ainsi possible de sauver des vies, d'être plus efficace et de faire baisser les coûts.

Amélioration des outils de diagnostic et du

dépistage : des tests abordables, simples et fiables permettent de poser rapidement un diagnostic, de faire augmenter les taux de dépistage et de donner accès plus rapidement aux soins et au traitement. Avec ses partenaires, Unitaid a soutenu la mise au point de tests plus simples, y compris d'autotests rapides, et a montré comment ils doivent être utilisés dans les établissements de santé locaux et par du personnel non spécialisé quand peu de ressources sont disponibles. Le dépistage est ainsi plus accessible, en particulier pour les populations marginalisées et à haut risque.

L'impact d'Unitaid

Avant qu'Unitaid ne commence à s'occuper du VHC en 2015, l'absence d'outils de diagnostic de qualité garantie, rentables et faciles à utiliser rendait le dépistage inaccessible à la plupart des personnes dans les pays à revenu faible ou intermédiaire. Unitaid a considérablement simplifié le dépistage et a fait baisser les prix du traitement, prouvant ainsi qu'il est possible et efficace de diagnostiquer et de traiter l'infection à VHC aux premiers niveaux du système de santé.

Depuis 2015, les activités d'Unitaid ont contribué à faire baisser de près de 40 % le nombre de décès liés au VHC et de 30 % le nombre total de personnes infectées.

Principaux résultats:

- Introduction de tests rapides simples à utiliser.
 Sur la base des données probantes obtenues dans le cadre des projets d'Unitaid, l'OMS a validé cette approche en 2021 et a garanti la qualité du premier autotest de dépistage du VHC en 2024.
- Élimination des obstacles liés à la propriété intellectuelle pour mettre au point des médicaments génériques abordables et permettre leur utilisation, et élimination d'autres obstacles à l'accès au traitement de l'infection à VHC dans les pays à revenu faible ou intermédiaire.
- Politiques et lignes directrices mondiales étayées afin que les établissements de soins soient mieux à même de dépister et de traiter l'infection à VHC.
- Appui au changement de politique dans plusieurs pays grâce à la promotion de nouveaux médicaments et de nouveaux outils contre le VHC et à la mobilisation communautaire.

Perspectives

Grâce à des efforts mondiaux concertés, les outils permettant de diagnostiquer et de guérir l'infection à VHC sont maintenant abordables et accessibles dans la plupart des pays. Cependant, l'accès reste lacunaire : seulement une personne sur cinq atteinte d'une infection chronique à VHC a accès à des médicaments très efficaces. La lutte contre l'infection à VHC ne se limite pas à la disponibilité d'outils de diagnostics et de traitements ; elle passe aussi par l'application de mesures décisives.

Il n'existe pas de mécanismes internationaux de financement pour soutenir la riposte au VHC alors qu'il en existe pour l'infection à VIH, la tuberculose et le paludisme. Ce sont principalement les gouvernements nationaux qui financent les programmes de lutte contre l'infection à VHC, ce qui rend d'autant plus essentielles les activités d'Unitaid pour trouver des tests et des traitements plus abordables. Grâce aux outils efficaces qu'Unitaid a contribué à mettre à disposition, plusieurs pays « pionniers » à revenu intermédiaire ont commencé à financer et à étendre la prise en charge de l'infection à VHC et à établir des plans conformes aux objectifs d'élimination fixés par l'OMS, démontrant ainsi que ces objectifs peuvent être atteints.

Nous travaillons à mettre en place des outils novateurs et à simplifier encore le traitement en soutenant la mise au point d'un traitement à action prolongée qui permettrait de guérir l'hépatite C en une seule injection. En tirant parti de ces outils, nous pouvons continuer à faire des progrès importants vers l'élimination du VHC en tant que menace pour la santé publique.

À propos d'Unitaid:

Nous sauvons des vies en nous assurant que les pays à revenu faible ou intermédiaire ont accès aux nouveaux produits de santé à un prix abordable. Notre travail consiste, avec l'aide de nos partenaires, à identifier les nouveaux traitements, tests et outils les plus prometteurs, à lever les obstacles à leur mise sur le marché et à les fournir rapidement aux personnes qui en ont le plus besoin. Depuis notre création en 2006, nous avons déverrouillé l'accès à plus de 100 produits de santé révolutionnaires pour relever les plus grands défis de la santé mondiale : le VIH, la tuberculose et le paludisme ; la santé des femmes et des enfants ; et la prévention, la préparation et la riposte en lien avec les pandémies. Chaque année, plus de 300 millions de personnes bénéficient des produits dont nous avons appuyé le déploiement.

